

Escala Crítica/Columna diaria

- *Prevén que se queden sólo con la mitad de miembros
- *En Tabasco apenas unos tres mil militantes activos
- *Partido de cuadros puede ganar elecciones: Madero

Víctor M. Sámano Labastida

EL PARTIDO Acción Nacional tiene menos de dos millones de militantes y adherentes. Es el partido con el padrón más reducido de los tres organismos partidistas nacionales. Definido por los especialistas como un “partido de cuadros”, ha demostrado en muchas ocasiones que no es necesario ser un instituto voluminoso para ganar en las urnas. Pero este año se puede quedar sin la mitad de sus inscritos; por lo menos es el cálculo de los dirigentes.

Contrario a lo que podía suponerse, el PAN verá disminuida su de por sí escasa militancia debido a que desde el uno de octubre se puso en marcha la depuración de su padrón nacional. El nuevo listado deberá estar concluido en enero del año próximo. De acuerdo a los registros actuales, Acción Nacional tiene un millón 800 mil integrantes, entre militantes y adherentes.

Según Gustavo Madero, dirigente nacional, no tiene importancia si el PAN se queda sólo con la mitad de su padrón porque “más o menos por cada miembro militante de nuestro partido hay unos 10 simpatizantes de afuera; esto es un partido que tiene apalancada en la ciudadanía su fortaleza, más que en su corporativismo o agrupación gremial que es el caso de los otros partidos”.

PANISTAS MULTIPLICADOS

EN LA SELECCIÓN de su candidato presidencial para este 2012, el PAN sólo consiguió la participación de unos 500 mil simpatizantes, de los cuales unos 300 mil inclinaron la balanza hacia Josefina Vázquez Mota. Pero en las votaciones generales, los sufragios se multiplicaron hasta 12 millones 786 mil para los panistas. Algo similar sucedió en el 2006, cuando Calderón logró poco más de 15 millones de votos a pesar de que en la elección interna de su partido la asistencia a las urnas fue sumamente baja.

De los tres partidos con presencia nacional, el PAN es el único que ofrece actualizada la información oficial de su padrón. Basta ingresar a su página en Internet para que de manera

sencilla se tenga acceso a los datos por estado y hasta por municipio.

Así nos enteramos, por ejemplo, que Tabasco es uno de los estados con la más reducida militancia panista. Sólo dos mil 958 en todo el estado, aunque se compensa con otros 33 mil 790 que aparecen como adherentes.

Dos estados del país reportan menos militancia que en Tabasco: Baja California Sur, con dos mil 102 militantes (sies mil 207 adherentes) y Quintana Roo, con dos mil 260 militantes (12 mil 904 adherentes). Curiosamente, a pesar de sus bajos registros, en Baja California Sur el PAN ganó recientemente la gubernatura.

En Tabasco se ha confirmado la nula relación entre la militancia panista y sus posibilidades de ganar las elecciones. Así vemos que aunque en el municipio de Centro es donde tiene un padrón más alto (unos seis mil 400 entre militantes y adherentes), ganó sus primeras elecciones municipales en donde tiene escasa militancia: Balancán y Emiliano Zapata.

Sin embargo, un dato interesante de acuerdo a los registros oficiales es que en términos de militancia activa, el PAN tiene apenas 615 miembros en el municipio de Centro; pero también hay demarcaciones donde su militancia activa no llega ni a los cien participantes. Sucede esto en Jalapa, Jonuta, Paraíso y Tacotalpa; otras demarcaciones donde tiene más de cien pero menos de 200 son Balancán, Cárdenas, Comalcalco, Zapata, Huimanguillo, Jalpa, Nacajuca, Teapa y Tenosique.

En Centla, Cunduacán y Macuspana, tiene más de 200 pero menos de 300.

Pero como le decía, la escasa militancia panista no ha sido obstáculo para que gane elecciones inclusive para gobernador, como sucedió en Guanajuato, Chihuahua y Sonora. En cambio, sitios donde su padrón es mayor como Veracruz y el Estado de México, no ha obtenido el poder estatal.

En el sureste, sabido es que Yucatán se reconoce como “un bastión panista”, pero ahí sólo tiene 13 mil 782 militantes y 55 mil 670 militantes. Podría concluirse que la fuerza de Acción Nacional está fuera del partido. Porque además no es un instituto que tenga como mecanismo realizar concentraciones masivas, como sí sucede con el PRI y el PRD.

Hay quienes sostienen que el PRI y el PAN representan lo mismo, sin embargo una corriente del PRD parece que tiene otra idea, de manera que en el 2010 realizaron por lo menos cinco alianzas electorales “contra el PRI”. En la mesa están posibles coaliciones PAN-PRD para el 2013.

Sin duda que un amplio sector de la población vio al PAN como una alternativa de cambio en el 2000 y en el 2006, lo mismo que ha sucedido con el PRD desde su fundación. Pasada la experiencia presidencial, ¿seguirá siendo el PAN una referencia para un segmento de la sociedad o asistiremos a su conversión en un partido menor? El año próximo será oportunidad para conocer si ahora que perdieron el poder pueden recuperar su partido.

AL MARGEN

HACE CUATRO años, en noviembre de 2008, Barack Obama marcó un suceso histórico en Estados Unidos al ganar los comicios con el equivalente al 45.4 por ciento de los “votos electorales” contra el 39.5 por ciento de su rival republicano John McCain. El peculiar sistema

Escrito por Editor

Lunes, 05 de Noviembre de 2012 00:49 - Actualizado Lunes, 05 de Noviembre de 2012 23:53

norteamericano de elecciones podría traducirse como un 52.9 por ciento del respaldo ciudadano para Obama en aquella ocasión. Las extraordinarias expectativas de aquel triunfo tuvieron que ser limitadas por la realidad. Nuestros vecinos del norte irán las urnas este seis de noviembre.

AYER SE REALIZÓ en Centro la última de seis asambleas distritales del Movimiento de Regeneración Nacional en Tabasco. Ahora sólo resta la asamblea estatal que será el 11 de noviembre con la presencia de López Obrador y en la cual se elegirá al dirigente de Morena en la entidad. Hasta hoy llevan seleccionados a 25 líderes estatales en todo el país. De acuerdo al programa de esta organización entre el 19 y el 20 de noviembre votarán por la dirigencia nacional del futuro partido político.

AUNQUE SEA para enviar un mensaje político de cambio, los nuevos gobernantes buscarán ajustar y disminuir (o simular que lo hacen) el aparato burocrático, empezando por el número de secretarías, direcciones, comisiones, etcétera. El coordinador del equipo de Enrique Peña Nieto, el mexiquense Luis Videgaray adelantó que será presentada una reforma a la Ley Orgánica que dará nuevas atribuciones a la Secretaría de Gobernación. Habrá otras, por supuesto.

NUESTRAS condolencias a los familiares y amigos del reconocido teapaneco Gonzalo Beltrán Calzada quien falleció víctima de una antigua dolencia. Era padre de Rocío Beltrán Medina primera esposa de Andrés Manuel López Obrador, también ya fenecida. Andrés Manuel estuvo brevemente en Villahermosa para asistir al sepelio. (vmsamano@yahoo.com.mx)